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Niederschrift 

 

zur 5. Sitzung des Zweckverbandes Tourismusverband Biggesee-Listersee  

am Donnerstag, den 25.11.2021, im Rathaus der Hansestadt Attendorn,   

Kölner Straße 12, 57439 Attendorn 

 

Sitzungsbeginn: 17:04 Uhr        Sitzungsende: 18:14 Uhr 

Anwesend waren:  Brigitte Hennecke (Stellv. Vorsitzende, Gemeinde Wenden) 

    Udo Kritschker (Meinerzhagen, als Stellvertr. Für Hr. Scholand)  

    Susanne Schnatz (Hansestadt Attendorn, als Stellvertr. für Hr. Burghaus) 

    Günter Schulte (Hansestadt Attendorn) 

    Bernd Strotkemper (Hansestadt Attendorn) 

    Markus Harnischmacher (Hansestadt Attendorn) 

    Judith Feldner (Kreisstadt Olpe, als Stellvertreterin für Fr. Hoffmann) 

    Jürgen Peter Sonsalla (Kreisstadt Olpe) 

              

der Vorsteher:   Christian Pospischil (Bürgermeister der Hansestadt Attendorn)  

 

die Geschäftsführerin: Imke Grotelüschen (Tourismusverband Biggesee-Listersee) 

die Schriftführerin:  Anne Reucker (Tourismusverband Biggesee-Listersee) 

    

Entschuldigt:   Peter Weber (Bürgermeister der Kreisstadt Olpe) 

    Matthias Scholand (Vorsitzender, Stadt Meinerzhagen) 

    Sebastian Heuel (Stadt Drolshagen) 

    Regina Stahlhacke-Schmandt (Stadt Drolshagen, als Stellv. für Hr. Heuel) 

    Frank Burghaus (Hansestadt Attendorn) 

    Klarissa Hoffmann (Kreisstadt Olpe, Olpe Aktiv e.V.) 

    Alice Holterhoff (Kreisstadt Olpe) 

    Regina Kühn (Kreisstadt Olpe, als Stellvertreterin für Fr. Holterhoff) 

    Michael Wrede (Kreisstadt Olpe) 

     

 

Frau Hennecke begrüßt als stellvertretende Vorsitzende die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit 

sowie die ordnungsgemäße und fristgerechte Einladung fest.  

Die Tagesordnung sieht wie folgt aus: 

Tagesordnung: 

I. Öffentlicher Teil  
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1. Amtseinführung und Verpflichtung der noch nicht verpflichteten Mitglieder der 

Zweckverbandsversammlung (Vorlagen- (Drucksachen-) Nr. ZVV 015/2021) 

2. Genehmigung der Niederschrift vom 07.09.2021 

3. Bericht der Geschäftsführerin 

4. Haushaltssatzung für das Jahr 2022 (Vorlagen- (Drucksachen-) ZVV Nr. 016/2021) 

5. Bekanntgaben / Informationen 

6. Anfragen 

7. Einwohnerfragestunde 

 

II. Nichtöffentlicher Teil 

 

       8. Genehmigung der Niederschrift vom 07.09.2021 

       9. Bekanntgaben / Informationen 

      10. Anfragen  

 

 

I. Öffentlicher Teil  

 

1. Amtseinführung und Verpflichtung der noch nicht verpflichteten Mitglieder der 

Zweckverbandsversammlung (Vorlagen- (Drucksachen-) Nr. ZVV 015/2021) 

 

Die stellvertretende Vorsitzende begrüßt Frau Judith Feldner als stellvertretendes Mitglied für die Kreisstadt 

Olpe, Frau Susanne Schnatz als stellvertretendes Mitglied für die Hansestadt Attendorn sowie Herrn Udo 

Kritschker als stellvertretendes Mitglied für die Stadt Meinerzhagen in der Zweckverbandsversammlung. 

Frau Feldner, Frau Schnatz und Herr Kritschker werden durch die stellvertretende Vorsitzende in ihr Amt 

eingeführt und in feierlicher Form zur gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung ihrer Aufgaben 

verpflichtet. Hierzu spricht die stellvertretende Vorsitzende folgenden Verpflichtungstext: 

„Ich verpflichte mich, dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können wahrnehmen, das 

Grundgesetz, die Verfassung des Landes und die Gesetzte beachten und meine Pflichten zum Wohle des 

Zweckverbandes Tourismusverband Biggesee-Listersee erfüllen werde.“ 

Frau Feldner, Frau Schnatz und Herr Kritschker sprechen die Formel nach und werden somit verpflichtet. 

 

2. Genehmigung der Niederschrift vom 07.09.2021 

 

Es ergeben sich keine Ergänzungen oder Änderungswünsche.  

 

Beschluss:     Die Niederschrift vom 07.09.2021 wird genehmigt.  

 

Beratungsergebnis:   Einstimmig, 5 Enthaltungen 
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3. Bericht der Geschäftsführerin 

 

Frau Grotelüschen hält ihren Bericht anhand einer Präsentation. Diese wird der Niederschrift beigefügt.  

Die geplanten Termine für die Zweckverbandsversammlungen in 2022 lauten: 

 

Donnerstag, 10. März 2022 um 17 Uhr 

Donnerstag, 09. Juni 2022 um 17 Uhr  

Donnerstag, 08. September 2022 um 17 Uhr (vorher um 16:30 Uhr Rechnungsprüfungsausschuss) 

Donnerstag, 01. Dezember 2022 um 17 Uhr  

Die stellvertretende Vorsitzende bedankt sich für die Präsentation der Geschäftsführung sowie die Arbeit 

von Frau Grotelüschen und Frau Reucker in 2021 und die Begeisterung der Mitarbeiter*innen für ihre Arbeit. 

Die sich anschließende Diskussion wird in der Niederschrift nur in zusammengefasster Form 

wiedergegeben (Ergebnisprotokoll).  

 

Herr Strotkemper bezieht sich auf die Anzeige in der Zeitschrift Heimatliebe für Attendorn, Olpe, Drolshagen 

und Wenden und findet diese grundsätzlich gut platziert und gelungen. Er bemängelt allerdings, dass 

gleichzeitig in diesem Heft auch Werbung für Tourentipps der Bike Arena im Hochsauerland gemacht 

werde. Hier wäre es seiner Meinung nach sinnvoller gewesen, weitere sportive Tourentipps aus dem Natur-

Erlebnisgebiet Biggesee-Listersee (NEG) zu präsentieren. Das Thema sportives Radfahren werde seiner 

Meinung nach beim Tourismusverband nur rudimentär behandelt. Er möchte die Anregung geben, sich dem 

Thema näher anzunehmen und zu überlegen, wie der Tourismusverband sich hier entwickeln möchte und 

wie das NEG als Sportraum beworben werden könne.  

Frau Grotelüschen berichtet, dass der Herausgeber der Zeitschrift Heimatliebe, Frey Print und Media aus 

Attendorn, dem Tourismusverband als einem von vielen Inserenten nicht die anderen Anzeigenbuchungen 

offenlege. Der Tourismusverband habe keinen Einfluss auf die Anzeigen der Bike Arena und inseriere 

ebenso gelegentlich in anderen (Nachbar-)Regionen, um dort auf das Angebot im NEG aufmerksam zu 

machen. Sie stimme Herr Strotkemper aber zu, dass in diesem Fall bei einer Anzeige des 

Tourismusverbandes sportive Tourentipps aus dem NEG auf den nachfolgenden Seiten sinnvoll gewesen 

wären.  

 

Herr Schulte hätte sich gefreut, wenn die Eröffnung des „RuHe-Pfad - Rund um Helden“ Erwähnung in dem 

Bericht der Geschäftsführung gefunden hätte. Herr Pospischil ergänzt, dass der neue Weg Naherholungs-

potential habe und dieser den Tourismus zukünftig gut verstärken werde.  

 

Es ergeben sich keine weiteren Rückfragen der Mitglieder.  

Der Zweckverbandsvorsteher und die stellvertretende Vorsitzende bedanken sich für die konstruktiven 

Diskussionen zu den verschiedenen Themen.  
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4. Haushaltssatzung für das Jahr 2022 (Vorlagen- (Drucksachen-) ZVV Nr. 016/2021) 

 

Es ergeben sich keine Rückfragen.  

 
Beschluss:    1. Der Stellenplan für das Haushaltsjahr 2022 wird in der der Originalniederschrift als Anlage  

           Nr. 1 beigefügten Fassung beschlossen.  

Beschluss:    2. Die Haushaltssatzung des Zweckverbandes Tourismusverband Biggesee-Listersee für 

           das Haushaltsjahr 2022 wird in der der Originalniederschrift als Anlage Nr. 2 beigefügten 

           Fassung beschlossen.  

 

Beratungsergebnis:   Einstimmig, keine Enthaltungen 

 
 
5. Bekanntgaben / Informationen 
 

 

Herr Pospischil informiert die Anwesenden über den aktuellen Sachstand zum Listertalsperren-Radweg an 

der L 708 und bezieht sich auf ein Antwortschreiben des Ministeriums für Verkehr des Landes NRW an ihn 

und Herrn Bürgermeister Nesselrath vom 04.11.2021. Es geht um eine durchgehende Radwegeführung 

entlang der L 708 zwischen Attendorn und Meinerzhagen und einem damit verbundenen Lückenschluss im 

Bereich der nördlichen Listertalsperre. Das Projekt sei nun in der Dringlichkeitsliste 2021 des zuständigen 

Regionalrats der Bezirksregierung Arnsberg für Radwegebaumaßnahmen an Landesstraßen auf Nr. 1 

gesetzt worden. Daher könne der ermittelte Radwegeabschnitt von rd. 5,6 km realisiert werden, gleichzeitig 

seien aufgrund der Hanglage größere Eingriffe und Verschiebungen vorzunehmen. Laut den verkehrlichen 

und bautechnischen Planungsmaßnahmen erhöhen sich die Kosten auf schätzungsweise 10 Mio. Euro. Die 

Kosten trägt das Land NRW.  

 

Weiterhin informiert Herr Pospischil über den derzeitigen Sachstand zum REGIONALE 2025 Projekt der 

Kooperation der Sauerland-Seen. Es nehmen vier der fünf Sauerland-Seen am Projekt teil: Der Biggesee-

Listersee, der Möhnesee, der Sorpesee und der Hennesee. Der erste Projektstern sei bereits vergeben 

worden. In der letzten Lenkungsgruppensitzung am 23.11.2021 habe sich nun das ausgewählte 

Planungsbüro vorgestellt, welches den Regionale-Prozess begleiten werde. Es handelt sich um das Büro 

Zebralog GmbH mit Sitz in Bonn und Berlin. Die Projektskizze mit dem zeitlichen Ablauf der geplanten 

Projektschritte wird im Folgenden eingefügt. Am Biggesee und Listersee soll es mehrere Ideenschmieden 

geben, abhängig davon, wie viele Orte sich hier am Regionale-Prozess beteiligen möchten. Attendorn und 

Olpe haben bereits ihr Interesse bekundet. Grundsätzlich seien die Workshops und Ideenschmieden 

öffentliche Veranstaltungen und jeder könne sich inhaltlich einbringen.  

Herr Pospischil ergänzt, dass bereits die vorherige REGIONALE 2013 unsere Region weit vorangebracht 

habe und die Kooperation der Sauerland-Seen und die Zusammenarbeit in vorbildlicher Weise geklappt 

habe. In 2021 oblag die Federführung der Lenkungsgruppe sowie der anderen Arbeitsgruppen der 

Kooperation der Sauerland-Seen dem Biggesee-Listersee, im kommenden Jahr werde dies turnusmäßig 

an den Sorpesee wechseln.   
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6. Anfragen  

Herr Schulte fragt an, ob es nicht doch eine Möglichkeit gebe, die Biggesee-Schleife als eigenständige Tour 

zu etablieren und an den Sauerland-Radring anzubinden (siehe dazu Niederschrift vom  07.09.2021 TOP 

6). Er lobt Herrn Burghaus für das Begrüßungsschild für Radfahrer am Radknotenpunkt der Bigge-Brücke 

und regt an, die Radknotenpunkte generell mehr aufzuwerten und mehr Werbung für Radfahrer zu tätigen. 

Herr Pospischil teilt mit, dass es bereits Planungen für eine verbesserte Verkehrsführung mit 

Markierungszeichen und Beschilderungen für Fuß- und Radwege gebe.  

Herr Schulte lobt die Wanderbroschüre, sie enthalte viele tolle Strecken der Mitgliedskommunen. Er würde 

sich freuen, wenn bei der nächsten Auflage auch Wanderwege aus dem Repetal, insbesondere der neue 

RuHe-Pfad, aufgenommen würden. 

  

 

7. Einwohnerfragestunde 

Es ergeben sich keine Anfragen.  

Die stellvertretende Vorsitzende beendet die Sitzung um 18:14 Uhr und wünscht allen Mitgliedern eine 

besinnliche Adventszeit und Gesundheit. Frau Grotelüschen nutzt die Gelegenheit und dankt den 

Mitgliedern der Zweckverbandsversammlung für die gute Zusammenarbeit und wünscht ebenfalls ein 

schönes Weihnachtsfest und einen guten Rutsch.  

 

Attendorn, 25.11.2021 

Die stellvertretende Vorsitzende der   Die Schriftführerin 
Zweckverbandsversammlung   Im Auftrag     
 
 
 

Brigitte Hennecke     Anne Reucker  

 


